

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 23 de octubre de 1912 || Núm. 237

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

HISPANO-AMERICA

XX

Con ánimo sereno y con la intención de prestarle en mi vida de abogado centroamericano un pequeño servicio á la raza latina del Nuevo Mundo, voy á estudiar ahora la más grave, positiva y trascendental cuestión actual de Hispano-América, que al expirar el siglo XIX con cuyos resplandores se iluminó y conquistó su independencia, tropezó en el camino de su progreso intelectual y material con los grandes escollos con que los Estados Unidos de Norte América pretenden oscurecer su libertad y menoscabar su territorio para ejercer de una manera indefinida su hegemonía política sobre este continente, hacia el cual se dirigen ya las miradas de los pueblos europeos y del Japón.

Y por lo expuesto creo que estallará en no lejanos días una poderosa guerra entre ambas razas que pueblan el Nuevo Mundo, es decir, entre la América Española y la América Sajona, por que así lo indican las señales evidentes del camino que ahora se proponen recorrer los distintos pueblos que hay al Sur de los Estados Unidos, cansados ellos de estar sometidos al yugo internacional de los otros, á quienes el destino se complace en conducirlos hoy talvez á las postrimerias de su existencia nacional, debido todo ello á su extremada avaricia, que ayer los indujo á enriquecerse con las minas de oro de la Alta California, que pertenecían al Estado de Méjico.

Es decir, que los Estados marítimos y continentales de la raza española en América, dulces por su civilización, enérgicos por su inteligencia y severos por sus buenas costumbres, se encuentran ahora al comenzar el siglo XX con los Estados Unidos al frente, que no son sino un país de acaparadores de alta escala, una ocasión que sustraen grandes territorios como son la Alta California, Tejas, Cuba, Panamá y Nicaragua, con todo lo cual año las más pequeñas repúblicas de Hispano-América abren los ojos en expectativa de una nueva y marcada espoliación.

Pero no solo con el objeto de impedir que los Estados Unidos continúen en el camino del acaparamiento indebido de territorios de los Estados de Hispano-América, deben éstos prevenirse y armarse en guerra, sino muy principalmente para hacerles comprender á los Estados sajones del Norte del Nuevo Mundo que la hegemonía política y comercial de este Continente no les corresponde ejercerla á ellos, á quienes el derecho internacional moderno les niega en absoluto ese derecho, que se halla inmanente en la soberanía de nuestros países.

No me propongo, es entendido, hacer un tratado ni mucho menos acerca de esta materia, tan ardua y trascendental para nuestros países hispano-americanos, porque ello no está dentro de la órbita de mis intenciones presentes, sino emitir mi opinión respecto á la futura guerra que habrá en este Continente entre las dos razas que lo pueblan gigantescamente, de la cual lucha habrán de surgir triunfantes todas las naciones que hay al sur del Río Grande de México y domados para siempre los Estados Unidos de Norte América.

La palabra guerra que uso en este artículo, no debe asustar á las gentes, porque las palabras de por sí son inocentes; mas sí deben preocuparse de pensar en

Pasa á la 4ª página.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

.. Y ABARROTES ..

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Bdsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores.

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candel», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataudes y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,

nº 262, 2ª Avenida, Este.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasenta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuestos. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desórdenes digestivos y erecciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 6 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Higienización

Lentamente, pero de modo efectivo, en ciertos aspectos podemos decir que el país se higieniza.

Se nota una ansia de todas partes de la República por tener buena agua, por tener buenas cañerías. La dificultad está en el principio, hoy quieren los pueblos tener buena agua para beber, agua pura, agua saludable.

Después de una propaganda más o menos tenaz, ya los costarricenses empiezan por creer en el microbio que produce la tifoidea, que da lugar a la escarlatina, en los gusanos que enferman el estómago, en todas las enfermedades provenientes de aguas impuras.

Con satisfacción vemos a menudo en *La Gaceta* los diversos acuerdos en que se hacen licitaciones de cañerías.

No muy tardado la red de cañerías en toda la República abrazará un radio tan grande o mayor que el de los telégrafos.

Ese progreso de higienización en nuestro país es de un significado muy elocuente. A la par del resultado be-

neficioso y efectivo para el país, él está demostrando la aptitud del costarricense para asimilarse todas las ideas que significan cultura y civilización.

Agua pura para beber, agua fresca, transparente; el día que no haya un solo pueblo de la República que eche de menos su falta, entonces podemos decir que hemos dado uno de los más grandes pasos de la civilización.

No todos los progresos pueden obtenerse simultáneamente; muchas cosas nos faltan por hacer. Nos faltan habitaciones, tenemos que cambiar el sistema, debemos hacer mucha propaganda en ese sentido; que todas tengan mucho aire y mucha luz; necesitamos llenar muchas exigencias de la higiene, en alimentación, en vestido, en aseo público y privado, pero por lo que hace a buena agua quizás no muy tardado podremos decir que no hay un solo pueblo en la República donde no haya una cañería que suministre aquel líquido, elemento primordial de vida, puro, sano y abundante. Avanza la higienización.

Imperatore Napoleoni

Enorme! que te admiren los milenarios en la magna apoteosis de tu gloria y señale a las épocas la Historia tu nombre en la leyenda de los genios.

Harás, de la epopeya en los prosencios, el personaje Sol de la Victoria y a despecho del vulgo y de la escoria serás la admiración de los ingentos.

Si fué mayor que tu ambición tu orgullo y que entrambos tu genio, fué un arrullo para tu cido sobrehumano, el luengo

y fragoso tronar de los cañones que causaron desastres de naciones como los de Austerlitz y de Marengo.

PABLO AUGUSTO SUÁREZ

"Souvenir á la Banda de Costa Rica del pueblo de Panamá"

Es la leyenda que se ve en la batuta de Carey con anillos de oro con que se obsequió en Panamá á nuestra Banda. En la ventana de la Joyería de Ortiz está en exhibición la preciosa y artística batuta, que es una verdadera joya.

Enfermo de cuidado

Lo está nuestro querido amigo y compañero muy estimado don Pelico Tinoco, quien guarda cama desde hace algunos días.

Nadie como nosotros desea más vivamente que pronto recobre su perdida salud el valiente adalid de todas las causas buenas, á quien ansiamos ver de nuevo, con todo su entusiasmo y bizarría, en el puesto de honor que nuestra humilde hoja le tiene siempre reservado.

La sesión municipal de anoche, fué interesante

La nota más aliene de la sesión de ayer fué el asunto pendiente de la oficina de Policía de Higiene y Construcciones, basándose el Regidor Soto en la información levantada al efecto.

El señor Soto, para ultimar este enojoso asunto, mociona para que se suprima la oficina de Higiene y Construcciones, recargando sus funciones en la forma que antes se hallaba, mientras la Municipalidad organiza dicha oficina en debida forma.

Después de una acalorada discusión entre los municipales, unos en pro y otros en contra, el señor Presidente puso á votación la moción del señor Soto y fue empatada, quedando, según el Reglamento, aplazada esa discusión para la sesión próxima.

El señor Soto pregunta á la Corporación: ¿y los cargos comprobados de falta de cumplimiento por parte del señor Agente de Policía de Higiene y Construcciones los trata de encubrir esta Municipalidad?

No, protesto y presento mi renuncia irrevocable, ya que en el puesto de Regidor en que me han colocado mis compañeros soy el único vocero que va por el camino de la justicia en defensa de los intereses generales de la Comunidad.

La renuncia no le fué aceptada, aunque el señor Soto luchó por defender sus derechos como Regidor recto y cumplidor del cargo que desempeña.

Quedamos en que la apuesta está en plé.

PUBLICACIONES DE ENSEÑANZA

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredia, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

Noticias del exterior

Viena, 21.—R. Obispo griego de Tulaos exhortó á los curas á enrolarse por el rescate de sus hermanos á usanza de las cruzadas, dando el ejemplo, incorporándose al ejército; se hacen gran comentario.

Madrid, 21.—El segundo Comandante Anads dice que leyendo las cartas que se cruzaron relativas á la intervención se demuestra que se adquirió compromiso. Canalejas insiste en que nada pactó Iglesias demuestra que hubo compromiso y que es inaplicable que en el Gobierno se siga discutiendo ese asunto.

Sofía, 21.—Tres cruceros turcos en Verana bombardearon á 2 torpederos búlgaros á una distancia de 10 millas, sin ningún resultado. La censura es tan estricta que Europa apenas si tiene detalles, excepto de los grandes combates.

Viena, 21.—Según telegramas de Podgaitza 2.000 turcos irregulares que trataban de recuperar á Verana, fueron asaltados por un destacamento de montenegrinos que los hicieron pedazos, habiendo capturado al jefe y 25 soldados.

Londres, 21.—En la oficina general noticias informan que anoche los servicios cruzaron la frontera, penetrando de un momento á otro. Se espera el desarrollo de grandes acontecimientos.

Atenas, 21.—El ejército griego está dividido en cinco divisiones que avanzan continuamente sobre el territorio turco, no obstante de no haber formal declaración de guerra. Una de las divisiones tomó á Damasi; hoy tomó posesión del cuartel.

Constantinopla, 21.—Cinco baterías de artillería y gran cantidad de parque ha sido embarcado para Adrianópolis. Telegrama de Aldallan Pashá, Comandante de las reservas, dice á Europa que los turcos tienen suficiente ejército en los alrededores de Adrianópolis para resistir y rechazar cualquier ataque combinado de los ejércitos aliados de Bulgaria y Montenegro. Informan que por razones de estrategia el ejército turco al Norte de Adrianópolis se está reconcentrando á un punto dado. El Gobierno suprime toda noticia desfavorable. Los turcos en su retirada ó concentración rajaron é hicieron pedazos una de las divisiones.

Sofía, 21.—La población turca de Mustaphá Pashá fué tomada por el ejército búlgaro que está en marcha para Adrianópolis. Los turcos fueron rechazados sobre las líneas búlgaras, habiendo cruzado la frontera en varios puntos. También tomaron las pequeñas poblaciones de Tsarocosoelo, Garnia y Djuma; otra columna de búlgaros atravesó el paso de las montañas de Rhodopet á través de la frontera penetrando al territorio turco.

Londres, 21.—Los corresponsales informan que bandas turcas asediaron los habitantes de tres poblaciones serbias, al Sureste del pueblo de Krushevatz. Según despachos de Belgrado, los turcos cruzaron la frontera Serbia del distrito de Novibazar atacaron las poblaciones y después se retiraron.

Berlín, 21.—Los oficiales alemanes empleados al servicio del ejército turco han recibido prohibición de hacerlo, á menos que renuncien sus posiciones en el ejército alemán. La Cruz Roja envió á Turquía cirujanos y 22 enfermeras.

Viena, 21.—Un gran ejército turco avanza al través de Juna sobre Sofía, y á su paso para Tummruich, hacia Pheilkollis.

Atenas, 21.—El ejército griego, comandado por el Príncipe de la Corona, cruzó la frontera sin encontrar resistencia.

Cairo, 21.—Diez mil griegos reservistas voluntarios salieron hoy de Egipto para Piracus.

Washington, 21.—Mr. Root aceptó la Presidencia honoraria del Instituto in-

ternacional americano de leyes, recientemente establecido con el fin de estrechar y afianzar las amigables relaciones con los países de la América Latina. Declaró Mr. Root que esto está enteramente de conformidad con sus verdaderos sentimientos nacidos de corazón. El Presidente Scott dijo que él estaba listo para hacer todo aquello que tienda á desarrollar esos nobles sentimientos de confraternidad americana, porque son ellos los únicamente están llamadas á formar la gran entidad americana en el Continente Occidental, bajo el amparo ya determinado de manera sólida y permanente de la gran doctrina de Monroe.

Los miembros del Instituto lo componen: Luis Drago, por la Argentina; Ruy Barboza, por Brasil; Alberto Gutiérrez, por Bolivia; Alejandro Alvarez, por Chile; Bustamante, por Cuba; Antonio Uribe, por Colombia; Luis Anderson, por Costa Rica; Rafael Arizaga, por Guatemala; Alberto Membreno, por Honduras; Joaquín Casares, por Méjico; Salvador Castrillo, por Nicaragua; Federico Boyd, por Panamá; Ramón Riberio, por el Perú; César Gondra, por el Paraguay; Rafael López, por El Salvador; Andrés Montolio, por Santo Domingo; doctor James Scott, por Estados Unidos; Carlos (?), por Uruguay, y José E. Fortout, por Venezuela.

Nueva York, 21.—Mañana repararánse 1.300 griegos; enrollarse la mayoría de comerciantes.

Belgrado, 21.—100 serbios de la frontera de Verana forzaron el paso por las líneas turcas para juntarse con la división oriental del ejército montenegrino al mando del general Martinovich, y aunque la marcha es penosa y llena de dificultades por ser sobre la región montañosa, se espera que tendrá buen éxito.

Los serbios que estaban rodeados en Polstina fueron capturados.

Es eminente el peligro de que las comunicaciones turcas queden completamente cortadas.

Viena, 21.—Los turcos cruzaron anoche la frontera serbia, cerca de Nishi; asesinaron á 160 mujeres y niños y quemaron tres pueblos de cristianos.

Según un despacho de Salónica y otro de Nishi, los montenegrinos que avanzaron sobre Scutari fueron rechazados por Eced Pashá con 10 mil albaneses y mahometanos que se unieron al ejército turco en Scutari.

Los turcos han tomado nuevas posiciones al norte de Scutari y á menos que los montenegrinos retrocedan se efectuará una gran batalla sobre la planicie en las costas orientales del lago de Scutari.

Londres, 21.—Sazanoff anunció que el Czar ha recibido satisfactorias aseveraciones de la neutralidad de Austria en el asunto de los Balcanes. De consiguiente y como conveniencia precisa se espera que Rusia no se verá envuelta en esas dificultades.

Padgoritz, 21.—El puerto turco de Tarakosch, en el lago Scutari, y otros lugares de la ciudad, fueron bombardeados por los montenegrinos. Darivolo partió hoy á preparar otras operaciones.

Scutari, 21.—La declaración de que de otros Estados balcánicos fue celebrada con una comida, durante la cual Ministro de los Balcanes brindó por salud de Nicolás. Uno de los diplomáticos en representación de los Estados Balcánicos siempre permanecerá con Nicolás, á quien visitaron hoy los Ministros de Austria y Rusia.

Constantinopla, 21.—La transferencia de Abdul Hamid de Salónica á Constantinopla ha sido sancionada por el Sultán, después de ser aprobada en Consejo de Ministros. La prensa en general cree que su venida no es oportuna. Otros periódicos dicen que en su condición de enfermo recibirá mejor.

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchullos sino GATULLOS, por lo que respecta á las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose á teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendí por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Fin de la guerra ITALO-TURCA

Confirmación de la noticia de paz

Guatemala, 20 de octubre 1912
CÓNSUL DE ITALIA

Marqués Di San Giuliano me telegrafía paz entre Italia y Turquía, firmóse en Lozana, 18 corriente, pleno reconocimiento soberanía italiana sobre Tripolitania y Cirenaica.

Notari,
Ministro de Italia

Notas sueltas

El Juzgado 2º de lo Contencioso falló ayer en la sumaria seguida con María Cabillos Ceballos natural de Puntarenas y residente en esta ciudad condenándola á pagar \$ 2.000 de multa al Tesoro Nacional ó en su lugar sufrir once años de confinamiento en Golfo Dulce por el delito de tener en su casa habitación un depósito de dinamita, cuyo hecho ya pusimos en conocimiento de nuestros lectores hace días.

La colocación del penúltimo foco de luz eléctrica en el camino real del Rincón de Cabillos es defectuosa por motivo de estar situada en un recodo del camino, alumbrando tan solo la parte Oeste.

Varios interesados se han dirigido al señor Gobernador con el fin de que se corrija el mal que origina dicho foco por su mala situación.

El señor don Guillermo Likfeld ha sido nombrado escribiente del Departamento de Agricultura en sustitución de don Tito Revelo Echeverría que lo venía desempeñando.

AVISO

á las autoridades y particulares que hace más de 20 días desapareció un caballo retinto requemado, con un fierro que parece una llave inglesa, faja, 3 patas blancas y una negra, frente blanca, parte de los vasos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta Imprenta.

JOSÉ M^o MADRIGAL

"Resúmenes estadísticos Años de 1883 á 1910 Comercio, Agricultura, Industria"

La muy laboriosa oficina de Estadística, uno de los departamentos más útiles y mejor servidos con que contamos, nos ha remitido el importante trabajo intitulado como arriba se expresa, por el cual se da á conocer, de manera sucinta, el movimiento del país en los ramos indicados, durante el tiempo á que se contrae.

Es muy digna de encomio la tarea que se ha propuesto el señor Director de aquella oficina dando á la publicidad, en la forma ordenada en que lo hace, los datos que nos han de servir de orientación y de fundamento para la marcha que deba imprimirse á la nación en lo porvenir.

En la Escuela de Hatillo se presentan casos de tos ferina y escarlatina

En ese plantel de enseñanza se han presentado tres casos graves de tos ferina y tres de escarlatina.

Creemos del caso que se haga una seria investigación para evitar que esas pestes se propaguen, procediendo, como medida inmediata, á clausurar la escuela según se hizo con la de Guadalupe, con mucho acierto, pues antes que la Instrucción de los niños está su conservación física.

Al respecto nos permitimos llamar la atención de los señores Gobernador, Inspector del circuito y Médico del Pueblo, sirviéndonos de disculpa á nuestro celo la necesidad imperiosa de evitar á tiempo mayores males.

Corresponsal

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á \$ 8-00 la libra; entenderse en San Juan con Eñías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

NOTAS MIAS

Cada vez que alguien, esforzándose por levantarse en la consideración de los mortales del nivel de éstos, habla de su propia «independencia», siento la impresión agradable de un dulce cosquilleo que me anda por el cuerpo, desde la coronilla hasta los pies y no puedo resistir ni menos impedir una suave y natural sonrisa que se me va siempre que me hallo—y esto me sucede con mucha frecuencia—ante uno de esos actos, de esas figuras ó de esos figurones que se me ocurren muy cómicos y de los cuales, por dicha, está «saturada» la humanidad.

Digo que por dicha porque si no fueran ellos, los actos, las figuras y los figurones cómicos, esta vida sería la más grande de todas las *lutas* y por ende poco merecedora de que le hiciéramos el honor de soportarla ó, como decimos por acá en familia, «de cogerle el golpe.»

Mientras haya motivo para reír un rato, se puede atribuir á la vida un altísimo grado de felicidad.

La risa está con los hombres felices; la risa mora en el palacio de la felicidad. Quienes no saben reír son la quintesencia de la infelicidad elevada á la décima potencia.

¡Si se reirán los del gremio de los «independientes» de los que no lo son!

¡Si se reirán ellos, que se dicen «independientes», en alta voz para que todos los oigan y para oírse á sí mismos, de los que, lejos de poder lucir tan hermoso y brillante blason, están uncidos al yugo formidable y duro de quienes tienen que arrastrar el estigma de ser «esclavos del deber» por los arenales y espineros de la tierra, entre tanto ellos llenan su globo de nitrógeno y escalan «las esferas» celestes.....

A decir verdad los «independientes», casi, casi viven así, allá arriba, muy alto, en su globo que nada tie-

ne de cautivo y que muy por lo contrario, se le va á las barbas á la luna cuando no anda, el globo, por los cerros de Ubeda, ó por las reconditeces del Presupuesto.

Mientras los «esclavos del deber» apenas si pueden lanzar una queja silenciosa, una muda queja porque hasta para ganarse honradamente el pan de cada día tienen que renunciar á parte principal de su independencia.

Y los que quieran sacarles el jugo á las fiestas de este año — ¡loado sea Dios que al fin se pudo instalar la mágica Junta!— van á tener que someterse á un régimen de ayuno y de apretazón, que también va contra la «independencia», porque de otra manera va á ser de todo punto imposible estrenar un trapito siquiera, enredarle unos *confettis* con los postizos alguna bella y ver los toros desde lugar más decente que la barrera. ¡Aun que muchos de nuestros «independientes» preferirán ver los toros desde la barrera, para salvar el buen nombre y seguir siempre á flote!

Que es como á los del gremio les gusta más sobrellevar las dificultades de este transitorio valle de lágrimas.

—Yo, me decía uno, no tomaré participación alguna en la política que viene. Me quedaré «independiente.»

—Tiene usted razón, señor, es usted una persona prudentísima.

—De manera que no seré enemigo de ustedes, ¿eh!

—Entendido, muy bien, usted no será enemigo de nosotros, ni nuestro amigo.

—¿Cómo!

—Ni nuestro amigo, es claro.

—¡Ah, no, no, no, amigo de ustedes, sí, amigo sí, amigo de unos y de otros, enemigo de nadie.

—Eso es, «independiente».

—Si señor, «independiente.»

—Y poca vergüenza.

CARLITOS

Los planes de nuestro diligente y activo Gobernador

El señor Gobernador de esta provincia, don José María Vargas, en su afán de llevar á cabo su obra emprendida sobre la pavimentación de nuestras calles, no descansa un momento á pesar del excesivo trabajo que tiene constantemente en adquirir cuantos datos é informes están á su alcance para estudiar la forma más conveniente en proporcionarnos lo más moderno en materia de buenos materiales para el embellecimiento de nuestra capital.

Ayer mismo nos enseñó D. José M^a una muestra de asfalto en forma de concreto, cuya sustancia se está empleando actualmente en todas las principales ciudades de Estados Unidos. El señor don Cleto Monestel fue el portador de esa piedra que el señor Gobernador tiene en su despacho para analizar los ingredientes que la componen, y estudiar al paso si sería aplicable á nuestro país.

Lo único que se espera, para poner en ejecución esa importante obra, que ha de embellecer por completo nuestra pequeña San José, es la entrega definitiva de los trabajos de las cloacas y cañerías, y el arreglo del Empréstito Municipal, operación que se está tramitando bajo base formal con un *syndicato* inglés, y que es casi seguro y realizable, cuya noticia y ala hemos transmitido á nuestros lectores.

El interés del activo Gobernador de esta provincia es digno de ser comentado mereciendo una sincera y leal felicitación por su hermosa iniciativa que va en camino de ser una verdadera y pronta realización.

Justa aclaración En Atenas no ha habido casos de fiebre

(POR TELÉGRAFO)

Atenas, octubre 22.—4.30 p. m.

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Telegrama «Casos fatales en Atenas» que publica hoy su importante diario, ha sorprendido por su novedad. En un año que residí aquí, he asistido á varios fibríticos y no sé que haya muerto ninguno. Enseguida que lei telegrama referido, remití periódico al señor Secretario Jefatura Política suplicándole me dijera quiénes eran esos 2 jóvenes que habían muerto en esta localidad. Secretario me mandó decir que ignoraba hubiesen ocurrido tales defunciones. Mucho agradecería al señor Corresponsal que aclarase el punto, así como lo que quiere decir al consignar que «Sería conveniente riguroso examen médico, porque ya empezamos á creer en malas consecuencias.»

El Médico Pueblo,
H. D. TAMAYO

Antes de recibir el atento telegrama del doctor Tamayo, habíamos recibido una nota de nuestro Corresponsal de La Garita, jurisdicción de Alsajuela, en la cual nos declara su equivocación al fechar su comunicación anterior en «Atenas», en vez de «La Garita» que fué donde ocurrieron los casos de que nos dio cuenta.

Sirva esta aclaración de excusa al doctor Tamayo, en quien vemos un médico celoso por el fiel cumplimiento de su cargo.

PROGRAMA para la retreta de esta noche en el Parque Central

- 1º—Schiller.—Marcha.—Meyerbeer.
- 2º—La Princesa amarilla.—Obertura.—Saint Saens.
- 3º—La voz de las campanas.—Ensueño.—Lugini.
- 4º—Historia de «Un Pierrot».—Fantasía.—Costa.
- 5º—Introducción y Polka para Cornetín solo.—Wilkin.—(Ejecutado por don Jesús Mora).

El Director General,
J. LOOTS

De Administración

Se compra el núm. 49 de «El Republicano»

La Comisión organizadora de las fiestas cívicas quedó definitivamente nombrada

Ayer á las tres de la tarde fueron convocados los miembros que han de tomar parte en la Comisión organizadora para las Fiestas de fin de año, reuniéndose á la hora prefijada en la casa de la Gobernación, quedando definitivamente instalada la Directiva, que la integran los caballeros siguientes: Presidente, don Juan Fernández Morúa; Vicepresidente, don Modesto Martínez; Secretario, don Guillermo Tinoco; Prosecretario, don Alberto T. Brenes y Tesorero, don Paul C. Erb, acordando reunirse mañana á las 3 p. m. para celebrar la primera sesión y organizar el programa de festejos, que suponemos será exactamente igual á los años anteriores, sin introducirnos más novedad que lo de costumbre.

Lo que hace falta es que los señores de la Comisión, laboren su programa activamente, puesto que el tiempo apremia, y no es muy poco lo que hay que preparar para que al menos la nueva Comisión de este año quede lucida y merezca luego la felicitación de todos los pueblos de la República que en dichos días se congregan en esta capital para participar de las tradicionales fiestas, las cuales son esperadas por todos nosotros como el pueblo de Israel esperaba el *maná* durante su peregrinación por el desierto.

De Tres Ríos El Médico del pueblo

Ya el señor Ministro de Gobernación y los estimables lectores de EL REPUBLICANO deben estar enterados de cómo procede el señor Médico del Pueblo de esta villa respecto á la manera de evitar el contagio de tan fatal enfermedad como es la tos ferina.

También tenemos noticias dignas de que en este caso, como en todos, no se preocupa ni poco ni mucho, y se limita su diligencia en los casos apurados, a venir de cuando en cuando de Cartago, su residencia, á esta villa y se mete en su botiquín, sin que se le vea ordenar tales ó cuales prescripciones higiénicas, como lo hace rigurosamente quien sirve conciencia el cargo que desempeña.

Mucho tiempo hacía teníamos quejas sobre el mal servicio médico de esta villa, pero no habíamos querido dar oído á aquellas quejas por no creerlas fundadas. Hoy sí estamos convencidos de que hay justicia al quejarse de ese mal y como tenemos en qué fundarnos, lanzamos cargos al expresado médico, á quien siempre respetamos por su ciencia y por sus años, pero también con nuestra franqueza habitual, cuando se extravía en el cumplimiento del deber, respetuosamente le llamaremos la atención.

Corresponsal

ENRIQUETA PORRAS

OBSTETRICA

Ofrece sus servicios á sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:
250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

Dos importantes mejoras que serán establecidas en Santiago de Puriscal

El plan estudiado por la Dirección General de Obras Públicas para el establecimiento de la cañería en Santiago de Puriscal. Incluye además la instalación de una planta eléctrica, la cual al par que llena una necesidad importante en cuanto á la provisión del agua, servirá notablemente para el alumbrado público de dicha población.

El presupuesto de las referidas obras alcanza á la cantidad de C 82,019.80.

La Municipalidad, según informes obtenidos por la Secretaría de Hacienda, tiene en el Tesoro Público á su haber... C 2,298.80 en efectivo y C 15,155.84 en pagarés, procedentes todo de la venta de graças.

Estas susodichas cantidades serán aplicadas á la ejecución de las obras que tratan de implantar; mas como la suma que acordó últimamente el Poder Legislativo con el fin de ayudar á proveer de agua potable por medio de cañería á los pueblos que lo necesitan, refiriéndose exclusivamente á ese objeto, y el proyecto de la Municipalidad de Santiago de Puriscal incluye también una planta eléctrica, es de creer que aquella Corporación cuente con los fondos necesarios para llevar á feliz término la obra de que se trata y que tantos beneficios ha de reportar á toda esa región.

Allanamiento de morada robo y lluvia de bofetadas

Tres son los casos sucedidos y ejecutados rápidamente con mano maestra por un desconocido en una de las habitaciones del Hotel Atlas de esta ciudad, que se hallaba ocupada por el conocido relojero don Federico Reventisch.

Antes, en horas avanzadas de la noche, se presentó en el aposento del dicho señor Reventisch, un bien portado caballero, que sin antifaz ni careta, tan pronto le fué abierta la puerta, después del correspondiente permiso para la introducción, la emprendió á bofetadas con el citado relojero que no tuvo más recurso que enmudecer y achicarse á causa del atolondramiento.

El golpe fue decisivo y rápido, no teniendo más objeto que el *bolseo*, manobra que ejecutó el desconocido con toda limpieza y perfección, sin encontrar obstáculo alguno en su camino.

El individuo, sin mover sus labios, sin proferir palabra, tan pronto se le abrió la puerta del aposento, alzó su pesada mano, dejándola caer sobre el señor Reventisch, que no esperaba semejante saludo, ni tan rara visita á hora tan intempestiva.

Con la acción de la bofetada se ejecutó el *bolseo* con una rapidez asombrosa y sin que el lesionado pudiera atinar á defenderse.

La policía de investigación enterada de lo sucedido, se halla ya en movimiento para descubrir al autor de este criminal atentado que se acaba de cometer.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCEORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado	Delfina Collado de Sáenz
Julia Collado	Maria Cristina Collado
Adrián Collado Quirós	Manuel Collado
Enrique Collado	Carlos Collado

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testamentos de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entendersse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

los serios peligros que en lo futuro han de traer los grandes conflictos bélicos que habrá entre los Estados Unidos é Hispano América, con los cuales se va á interrumpir la paz continua de que goza hoy el Continente entero; y además no hay que olvidar que si el eminente profesor de jurisprudencia don Andrés Bello, que lo mismo es de Venezuela, por su nacimiento que de la República de Chile, en la que ejerció grandes cargos de Estado, escribió á mediados del siglo XIX su libro sobre Derecho Internacional, en que trata al igual de la paz y de la guerra, fue sin duda porque él creyó que los países de América estarían atravesando no sólo un período de paz, sino también por uno de guerra; y á esta opinión superior á la de todos los otros publicistas del Nuevo Mundo me atengo para emitir mi juicio presente.

San José, 20 de Octubre de 1912

GUILLERMO OBANDO

ECOS

Se halla en ésta, procedente de Puntarenas, don Carlos Huete.

—De Cañas y en viaje de negocios vino don Rafael Briceño.

—Sentimos mucho que nuestro estimado amigo don Oscar Zeller siga enfermo.

—El domingo hubo un almuerzo de amigos en casa de don Luciano Sartorelli, en la cual se balló alegremente por la noche. Así celebró aquel hogar feliz y honorable el cumple años de doña Chana, á quien deseamos mil años más de vida.

—También estuvo de manteles largos el domingo don Cayetano López, quien obsequió á sus íntimos con un banquete en su finca de San Antonio.

—Ha causado sorpresa la renuncia del señor Gobernador de Alajuela y se cree que en atención á los méritos personales de aquel correcto empleado, la renuncia no le será admitida, tanto más cuanto es norma de conducta del señor Presidente de la República, la de que sus compañeros lo ayuden hasta el final de su período.

—Hoy se debe embarcar en Nueva Orleans con destino á ésta, nuestro querido amigo y compañero el Lic. don Máximo Fernández, quien viene ya restablecido de la enfermedad que lo aquejaba.

—Mañana es el día de los Rafaeles. Con tal motivo habrá varias fiestas de familia. Adelantamos nuestro saludo á los amigos nuestros el señor Canónigo don Rafael Otón Castro, Rafael Fernández, Rafael París, Rafael T. Villalobos, Rafael Briceño, Rafael Trejos, Rafael Fonseca Calvo, Rafael Lafont, Rafael Rodríguez, Rafael Sánchez, Rafael Cruz, Rafael Calderón Muñoz, Rafael Alvarado González, Rafael Herrera, doña Rafaela v. de Salazar, doña Rafaela de Camacho, y todos los Rafaeles y Rafaelas que nos han distinguido con sus atenciones y amistad.

—«Algo sobre diastasis», es el título de un folleto nitidamente impreso en Santiago de Chile, desde donde nos lo envía el inolvidable amigo nuestro don Baldomero Fernández, autor del precioso estudio que le sirviera brillantemente como memoria de prueba para optar el título de Farmacéutico de la Universidad de Chile.

Agradecemos vivamente sus recuerdos á nuestro amigo de siempre.

—De todas partes nos llegan noticias alarmantes respecto de la propagación de la terrible peste entre los niños llamados tos-ferina. Sería prudente que se dictaran medidas energicas y eficaces á fin de impedir el desarrollo de la epidemia en los pueblos que aún no han sido atacados.

Sesión extraordinaria del Colegio de Abogados

Mañana jueves tendrá verificativo en el Colegio de Abogados la sesión extraordinaria de que dimos cuenta en nuestra edición del día 18 de los corrientes.

La Directiva de este Colegio convoca á todos sus miembros para dicha reunión que se celebrará á las 7 de la noche con el fin de que el Colegio de Abogados dé su opinión sobre la cuestión que á nuestro Gobierno le fué sometida por el de El Salvador, relativo á si existe ó nó conflicto entre el Decreto emitido por Poder Ejecutivo y sancionado por el Legislativo de aquella República, que fija requisitos para la incorporación de profesionales y el artículo VII del Tratado General de Paz y Amistad suscrito en Washington en el año de 1907.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entendersse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.